



SOMMAIRE

- Editorial (Page 1)
- Les coups de pouce d'Osen (Page 1)
- Quinzaine du commerce équitable (Page 2)
- En direct des adhérents (Pages 2 et 3)
- Informations (Page 4)
- Semaine solidaire avec les restaurateurs (Page 4)
- Bulletin d'adhésion (Page 4)

Editorial

Gilbert GALY

« 1er juillet 2001 - 1er juillet 2004 »

Osen aura 3 ans le 1er juillet prochain.

Durant ces trois années, nous avons conservé une cinquantaine de fidèles adhérents et nous avons essayé de développer un nombre d'actions important (cf. encart). Toutes ces actions ont pour objectif de contribuer à établir un équilibre entre le Nord et le Sud de notre planète. Dans notre Europe développée, trop de gens, encore, ignorent ou ne tiennent pas compte du fait que des dizaines de pays continuent de s'appauvrir et que la majorité de leur population est contrainte de vivre (survivre ?) avec moins d'1 € par jour et par personne.

Essayez de vivre quelques temps dans ces conditions !

Parmi ces pays particulièrement défavorisés se trouve la quasi totalité des pays d'Afrique que nous avons colonisé.

Régulièrement, au cours de l'histoire, nous avons fait appel à eux. En 1914, en 1940, pour les campagnes d'Indochine et d'Algérie ... et aussi pour gagner la Coupe du Monde de Football.

Après le repas anniversaire du 24 juin prochain, Osen sera en sommeil durant quelques semaines.

Nous espérons vous retrouver nombreux au mois de septembre et décidés à agir pour que ce monde soit plus solidaire.

*Si vous avez une adresse Internet,
n'oubliez pas de nous la communiquer.*

LES COUPS DE POUCE D'OSEN

PROJET DE CELINE ROUCHER : « CORPS ET PAROLE » AU BURKINA FASO ET AU MALI ECHANGE INTER-CULTUREL DU 3 AOUT AU 14 SEPTEMBRE 2004

Mademoiselle Céline Roucher a élaboré un projet de voyage à but culturel au Burkina Faso et au Mali.

Afin d'obtenir des aides, elle a sollicité le parrainage de notre association.

Grâce à ce parrainage elle a obtenu des aides de la DDJS (Direction Départementale de la Jeunesse et des Sports), de la CAF (Caisse d'Allocations Familiales), de l'INJEP (Institut de la Jeunesse et de l'Éducation Populaire) et de la Mairie d'Agen.

Adhérente d'Osen, elle s'est engagée à faire bénéficier l'association de l'enrichissement qu'elle tirera de ce voyage.

Les modalités de cette restitution vous seront communiqués en temps utile.

Bon voyage Céline et rendez-vous au mois de septembre.

4^e QUINZAINE DU COMMERCE ÉQUITABLE DU 1^{ER} AU 16 MAI 2004

Durant la Quinzaine du Commerce Équitable, Osen a organisé deux journées de dégustation les 7 et 14 mai au magasin Espace Copy et Osen était aussi présente au festival des lycéens à Pau les 13 et 14 mai.

DEGUSTATION GRATUITE AU MAGASIN ESPACE COPY

Les 7 et 14 mai derniers, Osen a organisé une dégustation gratuite de produits issus du commerce équitable: café, thé, sucre, mangues séchées, chocolat.

Le 7 mai, nous avons eu la visite du Proviseur et de deux élèves du Lycée Professionnel de Ouahigouya au Burkina Faso. Ils sont venus visiter notre boutique -de produits issus du commerce équitable et de produits artisanaux du Burkina Faso- à Espace Copy. Ils ont pu déguster certains de nos produits et ont été très satisfaits de voir des produits de leur pays en vente chez nous.



FESTIVAL DES LYCEENS A PAU LES 13 ET 14 MAI 2004

Notre Président, Gilbert Galy, est intervenu dans un atelier sur la présentation du commerce équitable au festival des lycéens. Cette intervention a été conduite en raison d'un projet élaboré par des élèves du Lycée Professionnel Pablo Picasso de Périgueux.



La coopérative du lycée Stendhal d'Aiguillon animée par le professeur Jean-François Sauvaud, a tenu la « Buvette Solidaire ». Le matériel a été prêté par les « Cafés Launay » et la maison Ecotel et l'ensemble des produits ont été fournis par Osen.

Ainsi, plusieurs milliers de lycéens n'ont consommé pendant plusieurs jours, que des boissons issues du commerce équitable.



EN DIRECT DES ADHERENTS

HAÏTI...COMPRENDRE.....

VOICI QUELQUES NOTES PERMETTANT DE PRENDRE EN COMPTE TOUS LES ELEMENTS DE LA CRISE ACTUELLE DE CE PAYS ET DONT LES MEDIAS N'ONT PAS TOUS PARLE..

HISTORIQUE

Le 1er Janvier 1804 : Déclaration de l'indépendance de Haïti

Question de la Dette de l'indépendance : une somme pharaonique (plusieurs millions - or...) exigée par la France pour dédommager les pertes des colons blancs qui ont dû fuir le pays. Condition préalable à

la reconnaissance de l'existence de ce pays.

Cette dette a, d'entrée de jeu, pénalisé gravement la jeune République....

Une histoire chaotique

En butte dès le départ, à l'opposition de presque toute la communauté Internationale, Haïti a connu pendant 200 ans une histoire faite de conflits, d'assassinats et de coup d'états :

parmi tous les chefs d'état qui se sont succédés (Présidents, rois, « empereur » !) seulement 4 ont terminé normalement leur mandat. Tous les autres sont morts de mort violente ou ont été démis, assassinés, ou ont fui en exil....

Sans parler de l'occupation du pays par les Américains en 1915...

Histoire récente :

Jusqu'en 1990 : Dictature des Duvalier

Chute des Duvalier et arrivée d'Aristide - qui a soulevé un espoir immense...

1991 : Coup d'état et chute d'Aristide

1991 à 1994 : Répression féroce par les Farcés.

Retour d'Aristide, ramené militairement par les Américains et suppression de l'armée haïtienne.

1994 jusqu'à nos jours: Aristide se conduit en dictateur -corrompu- : meurtres, enlèvements, attaques à main armée, provocations. Par exemple, il détient 80 % du trafic de la drogue...

2000 : Nouvelles élections -truquées et non admises par une grande partie de la population- qui maintiennent Aristide au pouvoir jusqu'en 2006.

Pour beaucoup de Haïtiens, la situation est pire que du temps des Duvalier (et ils n'ont peut-être pas tort...car, à la dictature s'ajoute le chaos...)

LES INGREDIENTS D'UNE CRISE.....

Quelques points qu'il faut prendre en compte pour comprendre ce qu'il se passe :

1. La « négritude » : L'opposition -et la lutte pour le pouvoir- des noirs et des métis (l'arrivée au pouvoir de Duvalier a été vécue comme une revanche des noirs sur les métis). Ces derniers avaient jusque là tenu le pouvoir. C'est encore eux qui ont la plus grande part des grandes fortunes.

2. Le poids des USA. Outre leurs interventions armées, ils sont omniprésents dans la vie du pays. Haïti est pour eux une « terre coloniale » pour écouler leurs produits au détriment de l'économie locale et une « barrière de sécurité ». Ils ne veulent pas risquer d'avoir un nouveau Cuba à leur porte.

3. La corruption d'Aristide : Beaucoup d'interrogations quant à son évolution vers ce qu'il est devenu : Etat d'esprit qu'il avait dès le départ ? Influence de sa femme américaine ? « Lavage » de cerveau durant la période où il était en Amérique ?

4. Le pouvoir LAVALLAS : le parti de Aristide connaît des querelles internes (un vrai panier de crabes ! !) : Dénonciations, assassinats, fuites en exil ont toujours été fréquents.

5. L'armée et les armes : Après sa suppression, la plupart des militaires se sont retrouvés dans la rue - et avec leurs armes - Beaucoup d'entre eux veulent sa reconstitution. Tant que cette question ne sera pas réglée, il n'y aura pas de vraie paix en Haïti.

Le pays est sur-armé : devant chaque boutique, chaque entreprise il y a plusieurs gardiens armés de mitraillettes....Pas besoin d'aller les chercher à St Domingue !! !

6. Les « chimères » : le bras armé de cette dictature. Ils sont recrutés pour la plupart dans les quartiers pauvres et les bidonvilles (la fameuse cité Soleil...). Drogés, fanatisés, eux aussi sont super armés.

7. Jean Dominique, la presse et le pouvoir judiciaire.

Bizarrement certaines radios indépendantes semblent arriver à s'exprimer.. Et pas tendres avec le pouvoir en place.

Mais en 2000 un journaliste très connu, Jean Dominique, a été assassiné avec un collègue. D'autres ont été menacés, ont dû fuir en exil depuis. Cet attentat a fait grand bruit dans le pays et hors du pays.

Malgré la pression internationale, la lumière n'a jamais été faite sur cet attentat. Le juge chargé de l'enquête a lui aussi été menacé et a dû fuir le pays...

Il en est ainsi pour beaucoup d'autres procès.

8. La célébration du bicentenaire de la déclaration de l'Indépendance. Elle aurait dû avoir un retentissement international, mais a été l'enjeu de conflits et de tensions et a, en fait, été le déclencheur des événements actuels : Outre le fait que l'état du Pays ne permettait pas la réception de délégations étrangères (routes impraticables.....), la ville de Gonaïve, où avait été proclamée l'indépendance, a refusé de voir Aristide venir y faire les célébrations.

L'opposition démocratique souhaitait voir Aristide démissionner avec cette date et cette célébration. Mais Aristide voulait absolument rester au pouvoir et « redorer son blason » vis-à-vis de l'opinion internationale.

LE CONFLIT

1. Le début du conflit. Il remonte à beaucoup plus loin que la presse ne l'a souvent dit :

Depuis les élections de 2000 un groupe d'opposition - qui deviendra le « groupe des 184 » exigeait des élections anticipées et des garanties du pouvoir quant à la tenue démocratique de celles-ci.

L'OEA - Organisation des Etats Américains -, avec, en tête le Canada, par une résolution connue dans tout le pays - a mis en demeure Aristide de mettre en place un processus pour ces élections démocratiques. Ce dernier n'a jamais rien voulu savoir et l'opposition a refusé de venir à la table des négociations temps que rien n'était fait.

Petit à petit, et à l'approche du 1er Janvier, les positions se sont cristallisées et l'opposition a commencé à exiger le départ pur et simple d'Aristide.

2. Dès Octobre, manifestations et contre manifestations avaient commencé dans tout le pays, spécialement à Gonaïve.

L'opposition s'est radicalisée et différents collectifs se sont créés : Groupe 184 (ils sont beaucoup plus ..) Collectifs « non » (Intellectuels, écrivains, artistes..) etc...

Tous sont regroupés dans la plate-forme démocratique.

3. Les événements du 5 Décembre.

Alors que les manifestations se multipliaient, spécialement dans l'Université, les forces de police ont attaqué celle-ci, tuant plusieurs étudiants et fracturant les deux jambes du Recteur..

C'est ce qui a mis le « feu aux poudres ».

4. Manifestations et répression sanglantes dans toutes les villes de quelque importance.

Dès lors les événements se sont précipités...

Exactions des « chimères », obligeant à la reprise du « marronnage » : fuite de la population menacée dans les « mornes » (collines) où elle s'est retrouvée démunie de tout....

Des villes se sont déclarées « villes libres », comme ST Michel de l'Atalaye...

5. La célébration du bicentenaire. Elle s'est déroulée dans la plus grande confidentialité, les délégations étrangères ayant décliné l'invitation à l'exception de l'Afrique du Sud.

6. Assassinat de Metayer, début Janvier. Il était un des chefs des chimères qui commençait à se dissocier du pouvoir - et qui en savait trop.

Menée par son frère, une partie de ces chimères s'est alors retournée contre le pouvoir, avec attaque des commissariats de police etc.....

C'est le début du conflit armé, alors que jusque là les manifestations se voulaient pacifiques.

Aux troupes de Metayer se sont joints une multitude de mécontents, militaires, anciens Farcés... Etc... Cette coalition de groupuscules a formé « l'armée rebelle », « l'armée des cannibales »..

On connaît la suite...

Mais il est clair que les villes et la moitié du pays ne seraient pas tombés si facilement entre leurs mains s'il n'y avait eu un large soutien de la population...

ET MAINTENANT ??? ?

Bien sur il faut se réjouir du départ d'Aristide...

Mais les deux pays militairement sur place posent problèmes et ne seront sans doute pas si bien acceptés par la population :

D'un côté, la France parce que c'est l'année du bicentenaire et que cela rappelle la colonisation..

De l'autre, les Américains parce que leur présence -trop souvent militaire- est mal vue par une partie de plus en plus grande de la population.

Et qui mettre après Aristide ??? ? ? ?

DES NOTES D'ESPOIRS...

Malgré les événements beaucoup d'ONG - étrangères et surtout haïtienes- ont continué à travailler et à beaucoup travailler...

Beaucoup de Haïtiens soulignent la montée en puissance d'une société civile, consciente et citoyenne.

Odile Bailly

INFORMATIONS

Pour l'inauguration de l'ouverture estivale de la rue Voltaire organisée par l'association des restaurateurs, Osen a tenu un stand de produits issus du commerce équitable et a proposé en partenariat avec les « Cafés Launay » une dégustation de café équitable.

REPAS ANNIVERSAIRE D'OSEN

Pensez à réserver votre soirée du jeudi 24 juin 2004 pour un repas convivial au restaurant « Le Bacchus » rue Voltaire à Agen.

Rendez-vous sur place à partir de 20 h 30.

Nous vous rappelons que notre secrétaire, Valérie reste à votre disposition pour tout renseignement :

Osen, Agen pôle humanitaire
108 rue Fumadelles
47000 AGEN

Téléphone/ Fax : 05.53.67.43.17
E.mail : osen@wanadoo.fr

COTISATION 2004

- Adultes 16,00 €
- Lycéens-Etudiants 8,00 €

OSEN et la FEDERATION DES METIERS DE L'HOTELLERIE DE LOT ET GARONNE ont organisé du 13 au 20 MARS 2004 la SEMAINE SOLIDAIRE NORD/SUD

Pour faire connaître au plus grand nombre l'existence de produits du commerce équitable, leur qualité, leur saveur, OSEN a organisé avec la Fédération des Métiers de l'Hôtellerie de Lot et Garonne dans certains restaurants et hôtels Agenais :

« La Semaine Solidaire Nord/Sud »
du samedi 13 au samedi 20 Mars 2004

Pendant cette semaine les clients se sont montrés très intéressés car la majorité ne connaissaient pas les produits du commerce équitable et cela a permis aux restaurateurs et aux hôteliers de les sensibiliser sur des produits originaux qu'ils avaient mis en avant dans leurs cartes.

Participants :

Le Bacchus, La Corne d'Or, La Malmaison, La Table d'Antan, La Table de la Mer, Le Lafayette, Le Nostradamus, Le Pastificci, Le Périgord, L'Imprévu, Mariottat, Les Ambans.

Fédération des Métiers de l'Hôtellerie de Lot et Garonne
D. Dubrana

POINTS DE VENTES OSEN

Si vous désirez vous procurer des produits issus du commerce équitable et des produits artisanaux du Burkina Faso, Osen à deux points de vente sur Agen :

- Magasin ESPACE COPY 27 rue de Belfort;
- Restaurant « LE BACCHUS » rue Voltaire.

Bulletin d'adhésion

Osen, Agen pôle humanitaire 108 rue Fumadelles 47000 AGEN

Nom : _____ Prénom : _____

Adresse : _____ Ville : _____ Code postal : _____

Tél : _____ Profession : _____

Souhaite adhérer renouveler mon adhésion

À OSEN au titre de Membre actif Membre bienfaiteur

Les cotisations 2004 ont été fixées par l'Assemblée Générale :

Lycéens-étudiants : 8 euros

Adultes : 16 euros

Bienfaiteurs* : à partir de 30 euros

ADHESION : _____ MEMBRE BIENFAITEUR : _____ DONNS à l'ASSOCIATION: _____

Ci-joint un règlement à l'ordre de OSEN : par chèque ou espèces

Fait à :

Le :

Signature :

*Vos dons ouvrent à la réduction d'impôts (art 200 234 du Code général des impôts). Un reçu réglementaire vous sera délivré.